

lar un juicio de su determinismo ulterior, no lo es menos que el dogmatizar demasiado sobre ello, puede hacer incurrir en errores de cuantía.

*Tipo de personalidad esquizoide.*—Este tipo de personalidad, complementado con el cicloide, es el punto central de la concepción de Kretschmer, no aceptada íntegramente por otros psiquiatras como Bumke. Bleuler ha llegado a afirmar que todo el mundo es esquizoide, y a esto se ha opuesto en comentario irónico el anterior psiquiatra, el cual también discrepa de la opinión de Kretschmer referente a que los poseedores de este temperamento tengan siempre relación con la esquizofrenia. A este propósito debemos aclarar una cuestión de terminología. Usualmente empleamos el término esquizoide por el de esquizotímico, que sería el verdadero, pues significa sólo un temperamento normal, mientras que esquizoide ya presupone cierto grado de perturbación y esquizofrenia define y engloba la antigua demencia precoz. Por lo tanto, seguiremos utilizando ese término y su equivalente cicloide, en lugar de esquizotimia y ciclotimia, pues dentro del campo estrictamente psiquiátrico, su significación es equivalente, ya que estas denominaciones son para usarlas únicamente en el lenguaje psicológico.

Sintéticamente caracterizanse estos sujetos por ser contradictorios, enigmáticos y ambivalentes, oscilando entre la sensibilidad y la indiferencia afectiva, reservados, susceptibles, amantes de la lectura y del ensueño. Tienden a aislarse en un mundo interior, imaginativo (autismo). Kretschmer reconoce tres formas: los hiperestésicos (nerviosos, irritables de vida interior), los anestésicos (fríos, solitarios, lentos, inaccesibles a las pasiones) y una forma intermedia (enérgicos, fríos, lógicos, serenos y aristocráticos). Estas formas y los tipos déspotas a los que este autor sitúa entre los esquizoides inferiores, son en cambio para Bumke, rasgos de un temperamento normal.

Claude les añade los estados fronterizos o esquizomanías, estados patológicos de ensueño (odios familiares, testarudez excesiva, etc.)

Nosotros hemos hallado, entre las 258 observaciones llevadas a cabo, 150 correspondientes a este tipo, de las cuales corresponden 140 a formas puras y 10 a formas mixtas, es decir, que presentaban algunos caracteres de tipo cicloide. Los psiquiatras reconocen este hecho, siendo de notar que estos caracteres interme-